

EL DATO | **CRECIMIENTO**

*El PIB del sector primario nacional creció 12.4% en términos reales durante los últimos 5 años, en comparación con el mismo periodo del sexenio anterior, según la Sagarpa*



**SAGARPA**

SECRETARÍA DE AGRICULTURA,  
GANADERÍA, DESARROLLO RURAL,  
PECUARIO Y ADMINISTRACIÓN

## CUCHILLITO DE PALO

# ¿El Duarte morelense?

CATALINA NORIEGA

**A** sí le llamó el poeta y activista social, Javier Sicilia, al desgobernador de Morelos, Graco Ramírez. A la entidad, la politiquería la vuelve a colocar en el centro de las discusiones, aderezada por un tufo hediondo, a corrupción.

El pleito entre Ramírez y el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Alejandro Vera Jiménez, viene de largo. Se atribuye a las aspiraciones del académico por acceder a la grande estatal, competencia con el ahora jerarca, en la que Vera ha salido perdiendo.

Desde la llegada del perredista al poder, las confrontaciones entre ambos han sido frecuentes y peor cuando ha habido acusaciones judiciales fuertes, contra Vera.

Se hicieron dos equipos: al rector lo respalda Sicilia, el obispo de Cuernavaca -Ramón Castro Castro-, académicos y estudiantes de la UAEM y organismos defensores de Derechos Humanos.

A Graco, su gabinete y un PRD estatal, al que maneja a sus anchas. Poco extrañan a la población, los dimes y diretes entre ambos, cuando el mentado Ejecutivo rompe lanzas hasta con su sombra. Otros de sus "enemigos" es el actual Presidente Municipal de Cuernavaca, el futbolista Cuauhtémoc Blanco.

Con el conocido como "Temo", las dificultades han sido públicas y notorias, incluida la cizaña que sembró con el partido local, que llevó al deportista al ayuntamiento.

Los paganos de semejantes sainetes, ni duda cabe, han sido los morelenses. A punto de terminar su gestión, Ramírez intenta imponer a su sucesor -querría a su hijastro, Rodrigo Gayosso-, aunque su baja evaluación podría dar al traste con su capricho.

Ni se ha visto obra importante ni pudo controlar la inseguridad -la que siguió al alza- y el desempleo creció en forma alarmante. Los pobres igual de pobres, sin que lo conmovieran para nada y sujetos al miedo de perder la vida, a manos de cualquier sátrapa.

El rector, por su parte, cuenta con un fuerte sector de simpatías, pero los números de la Universidad no cuadran, como debieran. Apareció entre las otras casas de estudio, que denunció la investigación de Mexicanos contra la Corrupción, conocida como "la Gran Estafa". Sedesol y Sagarpa contrataron sus servicios, para efectuar algunos estudios. La universidad ad subcontrató a algunas "empresas fantasmas"; no entregaron lo prometido y se quedaron con una millonaria comisión.

Hay otras acusaciones, por contratar un crédito, sin pedir la aprobación del Congreso y luego comprometer las partidas presupuestales para pagarlo y una más por retener las cuotas sindicales del sindicato de la UAEM.

La corrupción del gobierno estatal es palpable, su incompetencia y su desapego por la problemática estatal. El socavón del Paso Express, responsable de la muerte de un padre y su hijo, le importó un bledo, a extremos de que ni se molestó en presentarse.

El terremoto del 19 de septiembre, asoló municipios enteros, como Jojutla; llegó a tomarse la foto y después se hizo ojo de hormiga. Pescaron a la esposa, Elena Zepeda,

acumulando la ayuda (¿sería en previsión de la campaña de su hijito?), mientras los damnificados carecían

de todo.

Graco ha sido infernal, vengativo y déspota. Justo antes de la orden de aprehensión contra Vera, éste había comparecido en el Senado, para quejarse por acoso y amenazas, junto a Javier Sicilia. ¡Oh casualidad!

Habrà que ver cómo termina este nuevo desguisado de quien, una vez que salga en el 18, podría acompañar a los Duarte, Padrés, Medina y demás impresentables, en la lista de los "Se busca", o "Bajo Proceso".

*catalinanq@hotmail.com*  
*@catalinanq*

*La corrupción del  
gobierno estatal  
es palpable, su  
incompetencia y  
su desapego por la  
problemática estatal.*



EN 2017 se han beneficiado más de 540 organizaciones de la economía social

## Apoyo a pequeños productores: Inaes

La agroindustria es un sector de gran trascendencia en México, sin embargo, es necesario dar mayor apoyo a los pequeños productores para enfrentarse a mercados externos cada vez más exigentes, afirmó la directora general del Instituto Nacional de la Economía Social (Inaes), Narcedalia Ramírez Pineda.

El Producto Interno Bruto (PIB) del sector primario nacional creció 12.4% en términos reales durante los últimos cinco años, en comparación con el mismo periodo

del sexenio anterior, según la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa).

En su Quinto Informe de Labores, presentado en septiembre pasado, detalló que el PIB del sector agroindustrial fue superior en 10.6% en términos reales entre 2013 y el primer semestre de 2017, al registrado en el lapso homólogo de la administración anterior.

En este contexto, consideró que si bien los programas gubernamentales son clave para fortale-

cer las actividades de los pequeños productores, el apoyo debe permitir generar conciencia porque "no solo se trata de impulsar la producción, sino de prepararlos para enfrentarse a mercados exigentes que no solo signifique Estados Unidos y Canadá".

Los mercados de Asia y Europa mantienen normas exigentes para la comercialización de productos agrícolas, requieren de certificación y una calidad muy expresa, dijo Ramírez Pineda al referirse a la situación actual del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN):

De manera que es primordial "no perder de vista" diversos temas en dicho sector, como la capacitación, la asistencia técnica y las alianzas con la banca social, la academia, el sector privado y los programas gubernamentales, comentó.

Señaló que el sector de desarrollo social es una oportunidad para dar visibilidad a la agroindustria, cuya finalidad es transformar los productos (materia prima) procedentes de la agricultura, la actividad forestal y la pesca en las 32 entidades del país.

Recordó que el Inaes ha destinado más de mil 200 millones de pesos entre 2013 y 2016, con la intención de apoyar a más de tres mil 700 empresas de dicha industria.

En lo que va del 2017 han sido beneficiadas más de 540 organizaciones de la economía social, con poco más de 150 millones de pesos en 29 estados de la República, detalló. **Notimex**



## Mujeres dedicadas al campo recibirán apoyo de 8 mmdp a nivel nacional



● Miguel García Conejo

Con el objetivo de alentar el crecimiento de la producción generada por las mujeres en el campo nacional para el próximo año, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) proyecta un presupuesto de hasta 8 mil millones para este grupo, de un total global de 60 mil millones.

Así se destacó durante la realización del Foro Regional de Extensionistas con productores de la Ciudad de México, Hidalgo, Morelos, estado de México, Puebla Querétaro y Tlaxcala, encuentro en el que se reconoció la necesidad de profesionalizar el campo y alentar a los pequeños productores.

El delegado estatal de la Sagarpa, Julio de la Mora Razura, indicó que este será el mejor inicio para materializar los procesos de producción, toda vez que la Cámara de Diputados aprobó un Presupuesto de Egresos de la Federación con la mejora y perfeccionamiento del programa el Campo en Nuestras Manos.

Este último incrementó su bolsa a repartir hasta en un 10 por ciento, con 130 millones de pesos adicionales, alcanzando hasta los mil 300 millones de pesos.

“Es de los programas más beneficiados de nuestro sector, pero no es lo único, las mujeres son tan importantes que se definió que mínimo el 35 por ciento de las mujeres participen como extensionistas”.

En este sentido, celebró que haya mujeres en el campo decididas al crecimiento de sus comunidades desde el apartado alimentario para mejorar el lugar número 12 en el sector agroalimentario.

Consolidar los esquemas de certificación para los productores y acelerar los mecanismos de entrega de estos apoyos, aseguró, será uno de los retos para el próximo año. (Foto: Miguel García Conejo)

# “Ya vamos a exportar”

Ella es Judith Sánchez, una emprendedora mujer maya.

La producción de piña es la principal actividad de las mujeres en su comunidad, Bacalar, Q. Roo.

En Financiera Nacional de Desarrollo le brindamos apoyo con crédito a su alcance, y garantías accesibles, para modernizar su producción y exportar piña orgánica.

Hoy su cooperativa genera empleos y bienestar para muchas familias mayas.

Tú también puedes recibir un crédito que sí puedas pagar, y que te permita hacer crecer tus proyectos.

No sólo somos crédito para el campo. También para el comercio, los servicios, la industria, las artes... acércate a nosotros e infórmate.

**Financiera Nacional de Desarrollo también es para ti.**

*de aquí soy*

Lo bueno cuenta y queremos que siga contando.



## “Estamos creciendo”

El es Jorge Valenzuela, productor de maíz en Ejido Sataya, Sin. Jorge, como muchos otros ejidatarios de Sataya se organizaron para pedir apoyos e impulsar su actividad.

En Financiera Nacional de Desarrollo le otorgamos créditos a su alcance para semilla, agroinsumos, seguros agrícolas, etc.

Hoy su agrupación genera empleos y bienestar para muchas familias de la comunidad.

Tú también puedes recibir un crédito que sí puedas pagar, y que te permita hacer crecer tus proyectos.

No sólo somos crédito para el campo. También para el comercio, los servicios, la industria, las artes... acércate a nosotros e infórmate.

**Financiera Nacional de Desarrollo también es para ti.**

*de aquí soy*

Lo bueno cuenta y queremos que siga contando.

## “Estamos creciendo”

El es Jorge Valenzuela, productor de maíz en Ejido Sataya, Sin. Jorge, como muchos otros ejidatarios de Sataya se organizaron para pedir apoyos e impulsar su actividad.

En Financiera Nacional de Desarrollo le otorgamos créditos a su alcance para semilla, agroinsumos, seguros agrícolas, etc.

Hoy su agrupación genera empleos y bienestar para muchas familias de la comunidad.

Tú también puedes recibir un crédito que sí puedas pagar, y que te permita hacer crecer tus proyectos.

No sólo somos crédito para el campo. También para el comercio, los servicios, la industria, las artes... acércate a nosotros e infórmate.

**Financiera Nacional de Desarrollo también es para ti.**

*de aquí soy*

Lo bueno cuenta y queremos que siga contando.

## CONVOCATORIA



La Dirección General Académica de la **UNIVERSIDAD AUTÓNOMA CHAPINGO**, solicita personal académico por tiempo determinado para desarrollar actividades de Docencia, Investigación, Servicio y Difusión de la Cultura, según se especifica:

● **DEPARTAMENTO DE INGENIERÍA AGROINDUSTRIAL:** •1 Profesor-Investigador de Tiempo Completo, para impartir las asignaturas de: **Tecnología de Alimentos de Origen Animal (Módulo I, Tecnología de la Leche y Módulo II, Tecnología de la Carne), Taller de Producción Agroindustrial, Introducción a la Agroindustria, Interrelación Agricultura-Industria, EIUPA (Nivel Licenciatura) y Tecnología de Productos Lácteos I (Nivel Posgrado)** en el Área de la Línea Curricular Sección Talleres y las relativas al área de conocimiento.

Entrega de solicitudes y documentos: del 14 al 17 y del 21 al 24 Noviembre de 2017.

● **DEPARTAMENTO DE ZOOTECNIA:** •1 Profesor-Investigador de Medio Tiempo, para impartir las asignaturas de **Fisiología de la Reproducción y Manejo Reproductivo en el Área Académica de Fisiología Animal.**

Entrega de solicitudes y documentos:  
del 13 al 17 y del 21 al 24 de Noviembre de 2017.

REQUISITOS, SUELDOS, BASES, FECHAS E INFORMES:

En la Página de Internet o en la Subdirección de Apoyo Académico,  
Evelia Venegas Venegas Tel: 01-(595) 95 2-15-00 Ext. 6259.

Email: [evelia\\_venegas@hotmail.com](mailto:evelia_venegas@hotmail.com) [condoc87@correo.chapingo.mx](mailto:condoc87@correo.chapingo.mx)

[http://portal.chapingo.mx/dga/apoyo\\_academico/](http://portal.chapingo.mx/dga/apoyo_academico/)

**AGRONEGOCIOS**

MELCHOR NEGRETE DUARTE\*

# Caja Popular San Pablo, ejemplo de buen gobierno corporativo

(SEGUNDA PARTE)

**C**omo lo expuse en la primera entrega de esta nota de análisis, una de las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo más importantes de Jalisco es la Caja Popular San Pablo, la base de su éxito la constituyen su eficiente administración, liderazgo y la responsabilidad de sus directivos (sólido gobierno corporativo), la filosofía de servicio e interés por los demás, mediante la ayuda mutua, y compromiso social, que han generado beneficios y oportunidades a la comunidad en busca siempre de contribuir en el mejoramiento de la calidad de vida de sus socios

Sus dos órganos directivos, el Consejo de Administración y el Consejo de Vigilancia, votados en asamblea general, formados por los mismos socios, con bases constitutivas propias, cimentadas en los principios del cooperativismo universal en apego siempre a la normatividad y la ley vigente que rige a las sociedades de ahorro y préstamo (LRASCAP).

Mención especial merece también la labor que realizan los 190 colaboradores cuyos valores más importantes son: honestidad, lealtad y actitud positiva.

Los aspectos descritos anteriormente han permitido a la socap históricamente contar con buenos indicadores financieros para ser pionera en diversos programas de apoyo en beneficio de sus socios.

Sus productos estrellas, también pilares importantes, los constituyen el ahorro y el crédito, cuyas tasas de interés activas y pasivas son muy competitivas tanto en ámbito regional como nacional, trayendo consigo beneficios como el servicio médico a bajo precio, despensas navideñas, útiles escolares, becas en efectivo para los hijos de los socios en apoyo a su superación personal, se-

guros de vida, gastos funerarios, educación financiera, cooperativismo, entre otros.

La socap ha venido operando desde el 2016 en forma creciente con recursos FIRA, integrante de la Banca de Desarrollo que coordina la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Incluso, se tiene contemplado a partir del 2018 ampliar la relación de negocio con su incorporación al Programa de Financiamiento a la Agricultura Familiar, así como el gran interés que tienen ambas instituciones de hacer llegar servicios financieros a pequeños productores agropecuarios y del sector rural que hoy en día carecen de ellos.

Entre las redes de valor financiadas por San Pablo destaca la producción de maíz, berries, trigo, ganado bovino de leche y carne así como el apoyo a proyectos productivos rurales.

Al describir en forma concisa la labor que la Caja Popular San Pablo realiza en favor de sus socios y comunidad, también se está describiendo en gran medida el sector que conforman las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo, un gigante que poco a poco va tomando un papel protagónico para contribuir en remediar algunos males que hoy aquejan a nuestra sociedad mexicana.

A decir verdad, está en todos nosotros lograrlo.

*\*Melchor Negrete Duarte es Especialista de FIRA en la Subdirección Regional de Promoción en el Occidente, la opinión aquí expresada es del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA.*

[mnegrete@fira.gob.mx](mailto:mnegrete@fira.gob.mx)